



2023 Conférence des Nations Unies sur les changements

Principaux Résultats

La 28e Conférence des parties (COP28) à la Convention-cadre des Nations Unies sur les changements climatiques (CCNUCC) se tiendra à Dubaï, aux Émirats arabes unis, du 30 novembre au 13 décembre 2023. Plus de 85 000 délégués de 197 pays et 154 chefs d'État et de gouvernement étaient présents.

Cette note d'information décrit certains des [principaux résultats](#) de la COP28 et se concentre ensuite sur les engagements pris par le Canada au cours de la conférence.



Résultat de la COP28: Transition vers la fin des combustibles fossiles

Dans [l'accord final](#), intitulé "**Consensus des Émirats arabes unis**", les pays se sont mis d'accord pour abandonner les combustibles fossiles dans les systèmes énergétiques. Il s'agit d'un moment charnière, car c'est la première fois qu'un appel à la restriction des combustibles fossiles est entendu sur la scène internationale. Malgré tout, de nombreux pays auraient souhaité que la résolution aille plus loin et parle d'un « abandon progressif » des combustibles fossiles. Cette formulation a toutefois suscité l'opposition de l'Organisation des pays producteurs de pétrole (OPEP). Ce groupe, qui rassemble les principaux pays producteurs de pétrole et qui est dirigé par l'Arabie saoudite, estime que certains gaz naturels n'ont pas besoin d'être visés pour que l'on réussisse à faire baisser les émissions.



Nous sommes ravis que trois membres du groupe des Sénateurs pour des solutions climatiques aient pu se joindre à la délégation canadienne qui s'est rendue à la COP28. De gauche à droite : la sénatrice Rosa Galvez, la sénatrice Dawn Anderson et le sénateur Rob Black.



Principaux Résultats (suite)

Le bilan mondial, qu'est-ce que c'est?

Le [bilan mondial](#) a pour objectif de faire le point sur la mise en œuvre de l'Accord de Paris et les efforts collectifs qui sont déployés pour atteindre l'objectif qui s'y trouve et qui consiste à limiter le réchauffement de la planète à 1,5 °C.

Le bilan mondial permettra aux pays et aux parties intéressées de voir les domaines où ils progressent, ou pas. Cette évaluation suppose un examen complet de tous les aspects liés à la lutte contre les changements climatiques afin de pouvoir mettre le doigt sur les lacunes à combler et y trouver des solutions.

La COP28 s'est conclue sur un consensus qui va dans le même sens que le bilan mondial et qui propose un plan permettant de combler les manques à gagner d'ici 2030. Il demande en effet aux Parties d'entamer la transition nécessaire pour délaissier les combustibles fossiles et atteindre la carboneutralité et il prévoit une nouvelle cible, qui vise à tripler les capacités en matière d'énergies renouvelables et de doubler les mesures d'efficacité énergétique d'ici 2030.



Photo : sénateur Rob Black

Résultat de la COP28: Fonds pour pertes et dommages

Le Fonds pour pertes et dommages, qui été convenu à la COP27, a été officiellement lancé pendant les premiers jours de la COP28. Le président émirati a donné le coup d'envoi en annonçant un premier versement de 100 millions de dollars à ce fonds. Le Fonds pour pertes et dommages aidera les pays bénéficiaires à rebâtir et à se remettre sur pied lorsqu'ils sont touchés par des catastrophes climatiques. Il sera confié à la Banque mondiale pour les quatre prochaines années et il sera sous la gouverne d'un conseil d'administration composé de 26 personnes, la plupart en provenance de pays en développement. À la fin de la COP28, 770,6 millions de dollars avaient été promis au Fonds, dont [16 millions](#) par le Canada.



Principaux Résultats (suite)



La sénatrice Galvez a pris part à un groupe de discussion sur la finance climatique au pavillon du Canada. On la voit ici avec les autres participants, de gauche à droite : Ben Caldecott, directeur du Centre for Greening Finance & Investment du Royaume-Uni et Catherine McKenna, du Groupe d'experts de haut niveau sur les engagements de zéro émission nette des entités non étatiques et Julie Segal, gestionnaire principale de programme, Financement du climat, Environmental Defence Canada.

Résultat de la COP28:

Nouvelle cibles visant à tripler les capacités en matière d'énergies renouvelables et à doubler les mesures d'efficacité énergétique d'ici 2030

Les 123 pays qui ont signé [l'Engagement mondial en faveur des énergies renouvelables et de l'efficacité énergétique](#) se sont engagés à tripler leurs capacités de production d'énergies renouvelables afin que celle-ci atteigne 11 000 gigawatts d'ici 2030 et à faire passer le taux annuel moyen d'amélioration de l'efficacité énergétique de 2 % à 4 % pendant la même période.

Résultat de la COP28: Cadre d'adaptation

L'achèvement d'un cadre sur l'adaptation climatique a constitué un autre moment marquant de la COP28. Ce cadre aidera les pays à se doter de leurs propres plans d'adaptation climatique, à investir dans l'adaptation climatique et à suivre l'avancement des objectifs internationaux en matière d'adaptation. Il a eu l'appui de très nombreux États, même si certains pays en développement estimaient que les engagements internationaux n'étaient pas suffisamment ambitieux pour atteindre les objectifs du cadre et que les cibles financières qui y figurent ne sont pas assez définies.



Photo : sénatrice Dawn Anderson



Principaux Résultats (suite)

Résultat de la COP28:

La Déclaration des Émirats arabes unis sur l'agriculture, les systèmes alimentaires et l'action climatique

Durant la journée consacrée à l'alimentation, à l'agriculture et à l'eau à la COP28, [la Déclaration des Émirats arabes unis sur l'agriculture, les systèmes alimentaires et l'action climatique](#) a été finalisée et signée par 159 pays. Cette déclaration comprend un accord pour augmenter le financement et la création de programmes d'adaptation visant à réduire les vulnérabilités auxquelles sont confrontés les agriculteurs et les autres producteurs d'aliments en raison des changements climatiques. Les pays se sont également entendus pour offrir davantage de soutien aux travailleurs agricoles dont les emplois sont à risque en raison du changement climatique et pour veiller à ce que les systèmes de gestion de l'eau pour l'agriculture et la production d'aliments utilisent l'eau de façon durable afin de ne pas affecter les communautés environnantes.

Une autre ressource partagée est un [COP28 Agriculture, Food, and Climate Action toolkit](#) qui aidera les pays à réaliser leurs engagements en matière d'alimentation et de climat.



De gauche à droite : la sénatrice Anderson, le sénateur Black, la députée Elizabeth May et la sénatrice Galvez

Résultat de la COP28 : La Déclaration des Émirats arabes unis sur le climat et la santé de la COP28

Lors de la toute première Journée de la santé à se tenir pendant une Conférence des Parties, la dernière main a été apportée à la [Déclaration des Émirats arabes unis sur le climat et la santé de la COP28](#), par l'entremise de laquelle 143 s'engagent à combattre les problèmes de santé occasionnés par les changements climatiques et à atténuer les effets des catastrophes climatiques en renforçant leurs réseaux de la santé. Outre la Déclaration, d'autres initiatives portant sur le climat et la santé ont été annoncées. Il a par exemple été convenu d'aider 14 pays d'Afrique, d'Asie et d'Europe à atténuer les problèmes de santé occasionnés par les changements climatiques.



Pleins feux sur le Canada

Les engagements du Canada lors de la COP28

[La délégation canadienne](#) à la COP28 comptait 538 représentants, dont les sénateurs Dawn Anderson, Rosa Galvez et Rob Black. Dirigée par Steven Guilbeault, ministre de l'environnement et du changement climatique, la délégation était composée de représentants d'un large éventail de parties prenantes, notamment des parlementaires, des gouvernements, des gouvernements et organisations autochtones, des jeunes, des syndicats, des entreprises et de la société civile.

Au cours de la COP28, la ministre Guilbeault a fait une série d'annonces qui sont présentées ci-dessous :

- **Soutien à l'adaptation au changement climatique**

Le Canada s'est engagé à verser [5 millions](#) de dollars sur trois ans dans le cadre de l'Initiative des pays les moins avancés pour une adaptation et une résilience efficaces, afin d'aider ces pays à adopter une attitude résiliente face au climat d'ici à 2030 en réduisant leur vulnérabilité climatique et en encourageant l'innovation en matière d'adaptation au changement climatique.

- **Législation sur la responsabilité en matière de nature en 2024**

Lors de la COP28, le ministre Guilbeault a annoncé que le gouvernement du Canada présentera un [projet de loi](#) sur la responsabilité fédérale envers la nature en 2024. Ce projet de loi créera un cadre obligeant le gouvernement fédéral à honorer les engagements envers la nature et la biodiversité qui figurent dans le Cadre mondial de la biodiversité des eaux du Canada d'ici 2030.



Ci-dessus : le ministre Steven Guilbeault, la sénatrice Anderson et le sénateur Black

À regarder : Rencontre préparatoire à la COP28

Michael Bonser, négociateur en chef du Canada pour le changement climatique, était un membre clé de la délégation canadienne. Les sénateurs pour des solutions climatiques ont eu le plaisir d'entendre M. Bonser lors de la réunion d'information préalable à la COP28, au cours de laquelle il a parlé des objectifs du Canada à l'approche de la COP28 et décrit le processus de la COP. Cliquer [ici](#) pour regarder la rencontre.



Pleins feux sur le Canada (suite)

- **Cadre pour plafonner la pollution par les gaz à effet de serre provenant du secteur pétrolier et gazier**

Le ministre Guilbeault et le ministre Wilkinson ont annoncé conjointement la création du Cadre réglementaire pour un plafonnement des émissions de gaz à effet de serre dans le secteur pétrolier et gazier. Ce [cadre](#) obligera les sociétés à plafonner d'ici 2030 leurs niveaux de pollution de 35 à 38 % sous les niveaux de 2019. Le cadre proposé a été rédigé en consultation avec les entreprises concernées, les peuples autochtones, les autorités provinciales et territoriales et diverses parties intéressées.

- **Règlement sur le méthane**

Lors de la réunion ministérielle sur l'engagement mondial visant à réduire le méthane, le Canada a [annoncé](#) que, d'ici 2030, il entend réduire ses émissions de méthane provenant du secteur pétrolier et gazier d'au moins 75 % par rapport aux niveaux de 2012. Cet objectif est semblable au règlement sur les émissions de méthane adopté dernièrement par les États-Unis, ce qui signifie que les politiques sur la réduction de méthane sont largement similaires dans l'ensemble de l'Amérique du Nord.

Déclaration du Canada concernant le consensus obtenu aux Émirats arabes unis

Le 13 décembre, le ministre Guilbeault a publié une [déclaration](#) sur la participation du Canada à la COP28. Il y affirme que le Canada et près de 200 autres pays se sont engagés à faire des efforts pour réduire leurs émissions de gaz à effet de serre et il ajoute que le Canada versera 16 millions de dollars au Fonds pour pertes et dommages, qui a été lancé pendant la COP28 et qui aidera les pays bénéficiaires à atténuer les effets des changements climatiques sur leur territoire. Le ministre Guilbeault a également souligné que le Canada était heureux que les droits des travailleurs figurent dans le texte de la déclaration finale et il a rappelé l'engagement du Canada à élaborer et à soutenir des stratégies ambitieuses d'adaptation climatique.

Outre les négociations se rapportant directement à la COP28, plus de 70 activités ont été organisées au pavillon du Canada. Animées par des représentants des peuples autochtones, des jeunes, des organismes non gouvernementaux, du milieu des affaires, des municipalités et autres, elles visaient à rappeler que le Canada entend tout mettre en œuvre pour que l'avenir soit faible en carbone.



Photo : sénatrice Dawn Anderson